

# RENOVACION

La libertad individual implica algo más que la abolición de la esclavitud. Impónese la prohibición por el Estado de la esclavitud voluntaria y del suicidio reflexivo o irreflexivo.

RAFAEL M. DE LABRA

AÑO VIII :: por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 300

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 1 de Mayo de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Un año más

Hoy—1.º de Mayo—celebramos los trabajadores la Fiesta del Trabajo, esta fiesta universal, instituida para demostrar la unión y pujanza de la gran familia obrera; fiesta de paz y confraternidad proletarias que perdurará siempre, con su ideal hermoso, a través del tiempo y de las convulsiones sociales y políticas.

Día de recuerdos y de meditación para el obrero, éste debe pensar en superarse por medio del estudio, e ilustrarse y capacitarse para la conquista integral de sus derechos por el propio esfuerzo, como dijo Marx.

Un año más que celebramos nuestra Fiesta, con el mismo entusiasmo de siempre. Gritemos, pues, un año más: ¡Viva el 1.º de Mayo!

LA REDACCIÓN.

1.º de Mayo - 1933

## Otro alto en el camino...

Abrid hoy nuevamente el gran libro de la historia del mundo y veréis pasar ante vuestra vista las grandes diferentes conmociones y pasajes de la vida de los pueblos.

Veréis en ella cómo desfilan las generaciones desde su estado primitivo hasta nuestros días, separadas, divididas en castas, odiándose, maltratándose, porque un privilegio absurdo, incomprensible, irritante, erigió una minoría en amos y señores de los demás,—los mejores—, los que hacían y hacen producir a la tierra, los que en la fábrica y en el taller dejan huella indeleble de su esfuerzo y de su vigor, los productores todos, en fin.

El látigo del feroz negrero, crujía y recruzaba sobre la espalda negruzca y sedosa del esclavo de entonces, y encorvado, maceradas sus carnes por el continuo tormento, clavaba sus ojos en la tierra, porque no le era permitido elevar su vista en demanda de justicia a tanta cruel iniquidad...

Y pasaba el tiempo, y como tenía que suceder, los pechos de los esclavos se incendiaron en santas rebeldías, y el paria se convirtió en hombre, y el hombre aquel, en el ciudadano de ahora. Hubo y hay que luchar con un temible enemigo—el capitalismo—, que aún se defiende y bate en el último baluarte de su ya menguado poderío, hasta su exterminación absoluta.

En tanto llega ese esperado momento, que lo ha de acelerar nuestra unión y nuestra incontrastable fuerza, hagamos un nuevo alto en nuestro vivir sindical para celebrar nuestra fiesta, la Fiesta del Trabajo. ¡Qué de emotivas evocaciones inunda el corazón de las masas obreras esta fiesta...!

La máquina, el arado, la piqueta y el cincel, entre otras, son las armas que manejan las falanges del trabajo en su eterno laborar por su liberación de clase, por el destierro absoluto de la clase burguesa, haciendo de ellas, un día no muy lejano por cierto, crisol donde

se fundan nuestras querellas de hermanos, y a que donde se moldeen nuestras diferencias y defectos, laboratorio donde purifiquemos nuestras conciencias, soliviantadas por tanto desafuero e injusticia.

Sabed, hermanos de clase, que nuestra emancipación es obra exclusiva de nosotros mismos, y que ella no la alcanzaremos si no es por medio de *nuestros organismos sindicales*. Nada más que por ellos, pues la experiencia nos lo ha demostrado repetidamente.

Haced un poco de memoria no más, y echaréis de ver en seguida los grandes triunfos sindicales de las masas trabajadoras del viejo y nuevo mundo, hijos de una metódica y sabia preparación para ahuyentar el fracaso desde un principio. Y así vemos, antes, a los mineros de Bretaña hacer de la cuenca minera de Cardiff, campo de experimento de su acción sindical, que triunfó en no pocas ocasiones de la avaricia burguesa y de los gobiernos.

Hay necesidad de una mejor preparación sindical, hasta llegar al máximo de su perfeccionamiento, y cuando adquiramos éste, llegaremos al campo político con más desembarazo y conocimiento de causa de lo que hacemos y de lo que elegimos.

Las simultaneidades, cuando no se está en posesión de una preparación adecuada, suelen ser peligrosas, lo son indefectiblemente.

Ante una masa de hombres conscientes, unidos por un mismo sentimiento y alentados por una misma ideología de clase, no hay fuerza que pueda oponerse a su marcha, porque es la razón la que se abre paso, es el derecho que camina recto y seguro, es, la justicia que termina por imponerse y triunfar de todo y de todos. Eduquémonos; el alimento espiritual, es a veces tanto o más preciso que el alimento corporal. Resta, hermano de infortunio, unos momentos siquiera a tus expansiones, que tú te alegrarás

y tus hijos también, y aprende, aprende con fervor y con ansia en bien de tí mismo y de la colectividad común, y así, de esta disposición, te defenderás mejor de las asechanzas de tus seculares enemigos.

Labora desde tu colectividad por el beneficio propio y el de tus hermanos de condición. No abandones nunca tu puesto, ni ante el ataque, ni ante la injuria, ni ante la envidia de los impotentes. Es tan grande, humana y redentora la obra, que vale la pena del propio sacrificio. Adelante, pues.

Y cuando sientas momentos de desmayo o titubeo, has porque venga a tu memoria el recuerdo de la *esfinge*, de aquél que tanto luchó por la causa de los traabajadores, que nada quiso para sí como no fuera compartido con sus hermanos de infortunio. ¡Pablo Iglesias...! Descubrámonos... Ese recuerdo te dará nuevos alientos para proseguir la lucha, dobles arrostros para no cejar en la pelea, nobles impulsos para robustecer nuestra obra.

Y ahora, descansenos de la ruda diaria tarea, cobijados bajo nuestras banderas, oídos por una brisa que ensancha los pulmones y envuelve libertad, y todos unidos cantemos un nuevo himno que haga que nos abracemos con fuerza extraña y singular, que haga temblar y huir a nuestro enemigo, confundiendo y sepultando para siempre.

Esa amable y risueña aurora no se hará esperar mucho, si nosotros con nuestra unión y cultura hacemos porque rompa los negros celajes que impiden percibamos siquiera sus primeros resplandores... A ganar ese sol, limpio y ardoroso, justiciero y benigno para todos, porque será sol de justicia y libertad...

Compañero: tu puesto está en la organización sindical; desde allí puedes defenderte mejor que desde ningún otro sitio. No lo olvides.

¡Viva la Fiesta del Trabajo! ¡Viva la unión sindical de todos los trabajadores!

Jaén 29 de Abril de 1933.

El Comité de la Federación Local de Sociedades Obreras

Seguramente que la Cámara de Comercio no ha leído nuestro número anterior, o no ha querido enterarse de la indicación que le hacíamos en él, porque hasta la fecha no ha dado señales de vida.

¿Es que no interesa a los Industriales y Comerciantes la construcción de la Casa de Correos?

¿No es la Cámara de Comercio la que inició la realización de estas obras?

¿Qué espera entonces?

## Realidades de la semana...

*Antes de que nuestro semanario vea la luz de la calle, los votos de los concejales habrán hecho a uno de ellos regidor mayor de los destinos del Municipio.*

*No sabemos, ni vislumbramos siquiera, a quién le habrá tocado en suerte roer el hueso... Pero sea éste, sea aquél, merece nuestra compasión, dada la situación actual en que nuestro Ayuntamiento se encuentra, harto escabrosa y difícil de solucionar.*

*Rumores corren poco halagadores para algunos. Se habla con insistencia de un déficit de 800.000 pesetas y de otras muchas cosas más, debido a no sabemos qué; y también se dice, que el que ocupara la Alcaldía lo hacía condicionado; es decir, que por medio de un manifiesto daría cuenta a la opinión de cómo se encontraba él las arcas municipales, señalando a los verdaderos culpables del desastre municipal, y diciendo claro y alto todo cuanto allí acontece, que no es poco por desgracia.*

*Bien hecho, si señor, si así se hace. Pero creemos firmemente no ocurrirá eso así, ya que estamos más que hartos de oír cosas como esas o parecidas y nunca se ha hecho nada.*

*Y eso ocurrirá hasta tanto no ocupe la Alcaldía quien nosotros sabemos, el cual no sólo publicará un manifiesto, sino que cerrará las puertas del Ayuntamiento, poniendo en ellas un cartel con letras visibles: Cerrado por la mala administración de muchos... ¡ahí queda!*

TITO ANGUNIO

## Esfuerzos de pigmeos

Con este título publicó el coloso Berruiz unas líneas dedicadas a los tipógrafos en general, como contestación a dos notas publicadas en nuestras secciones «Realidades de la semana» y «Al volateo».

La rastrería, que es norma habitual de esta revelación colosal del periodismo, en vez de ir directamente contra la Redacción o contra los autores, la emprende con los tipógrafos, tratando de sembrar la cizaña en el campo gráfico, cosa que... ¡Cada vez es in más verdes!

Es una táctica de refinamiento supino, propia de los grandes colosos.

Sin perjuicio de lo que acuerde el organismo a que pertenecemos—Sociedad de Tipógrafos—con respecto a este asunto, van estos pigmeos a dedicar un rato a este coloso.

Desde que Berruiz ha podido comprobar varias veces que los gráficos no son meras máquinas, está que rabia y su única preocupación no es más que debilitar la unión tipográfica.

¿Medios? ¿Procedimientos? Todos son buenos para él.

Sepa el coloso Berruiz que en los tipógrafos—creemos que lo sabe—hay tradicionalistas, comunistas, conservadores, socialistas, católicos, republicanos, etc. etc., más por encima de todo matiz político son TIPÓGRAFOS antes que nada y gráficos federados con sus compañeros de toda España.

(Ya sabe el coloso Berruiz que intentó sorprender a nuestros compañeros de Madrid no ha mucho tiempo y todavía está esperando la contestación).

Cuando nosotros tengamos que decirle algo a su periódico o a él se lo diremos directamente; no diremos por un ataque suyo o porque

aplauda su periódico a Lamamié o Gil Robles, que los católicos, o en el campo católico, se crían muy buenos carruecos, ni que abundan los mal nacidos, no; no diremos esto; diremos: el coloso Berruiz es esto y lo otro, o su periódico es esotro o estotro.

Nosotros, *pigmeos locos o sesudos*, ni pretendemos ser la *cren*, ni periodistas, ni ensalzamos lo chocarrero, ni menos aún, lo practicamos, como el coloso Berruiz.

Y terminamos con un *clásico* de nuestra invención: Unos volverán a los zapatos, pero otros quizá vuelvan al pesebre.

Adiós, coloso.

## Necrológica

¡La Muerte! ¡Siempre ella sembrando el luto y la desolación en los hogares! Hoy, ha hecho su aparición en un hogar donde la virtud y la honradez tienen principal asiento, dejándolo sumido en el mayor de los desconsoles.

La respetable señora doña Tránsito de Miguel ha visto, desolada y maltrecha por la pena, morir a su hija Enriqueta, joven de 26 años de edad.

Comprendemos el inmenso dolor de esa madre, que rodeada de sus demás hijos, se debate en medio de un piélago de inmensa amargura por esa sensible pérdida que ha experimentado.

Sírvanles estas pobres líneas de algún consuelo a su desgracia, anhelando que la resignación se adueñe de sus corazones, sirviéndoles de necesario sedante a su dolor, a sus conturbados espíritus, maltratados injustamente por esa su desgracia de ahora.

## BODAS

La casa que mejor las sirve  
RESTAURANT  
IDEAL - BAR



ESPEJO DE LOS DIAS

# El trabajo del pueblo

El Trabajo del pueblo para el pueblo y el gobierno del pueblo por el pueblo.

Esa es la doctrina magna, la sublime idea de los hombres, que sólo pelearon en ofrendarles al trabajo un ritmo cotidiano con el esfuerzo de sus músculos, han de hacer penetrar en sus conciencias, convirtiéndolas, en latente deseo, en inflamada llama vivificadora, que incline los abrojos que se interpongan en el camino de un mañana mejor.

Los hijos de esta cuenca legendaria; los hijos que nacieron frente a esas rocas, que altivas dominan la extensión ardiente, sentirán en sus almas—hechas a todos los dolores y a todas las inquietudes—el ferviente anhelo, el vivo deseo, porque los pueblos en francas autonomías rijan y lleven las riendas de sus destinos, marchando libres y airosos a conquistar su bienestar, por la ruta gloriosa del progreso.

Porque éstos hombres, que no se entregaron nunca al calor de luchas fratricidas, ni sintieron jamás la tentación de poderes, han de sentir sus espíritus asqueados, doloridos por la amargura cruel del desengaño, que les han proporcionado esos otros, que ayer, llamándose redentores del obrero, en medio de la apoteosis de las noches rojas de los mítines, con sus cálidos verbos, encendían en ansias el alma de las multitudes proletarias; cuando las promesas esparcidas desde balcones y tribunas, caían sobre las masas unidas, que clamaban por la obtención de sus propias libertades.

Y estos hombres—héroes eternos de las jornadas dolorosas—han de buscar lo que queda de todo esto; de aquellas apoteosis, de aquellas efervescencias, de aquel puñado de promesas vanas. Y sacarán la triste consecuencia, que de todo esto sólo queda la amarga convicción de los resignados a la tarea continua, en su magna lucha por la Vida, que saben que sólo el Trabajo es la energía única que levanta los mundos y el foco interno de voluntad y de fuerza que irradia es el alma de las generaciones. El Trabajo, que tiene su trono en la oficina y en la fábrica, en el taller y en la mina, en el campo y en el mar... El Trabajo que enoblece y santifica y por el cual la tierra se abre generosa, mostrando la riqueza de sus entrañas fecundas.

Un día vinieron por estas tierras rojas, unos señores que enardecidos, hablaban de libertades, de emancipaciones proletarias, de mejoramientos de la clase productora,

en nombre de una justicia social. Eran las horas inquietas de ansiedades y de ensueños, de esperanzas y de anhelos tremantes e inolvidables, en las cuales puso España, toda el alma serena y pura de su raza generosa.

Le hablaban así a los hijos de la mina, pero no quisieron conocer la vida de esta, ni saturarse con la sentida emoción del dolor ajeno, de la pesadumbre de estos héroes que deambulan por el vientre de la montaña y parecen modelados por la mano de los siglos, para engrandecer con su esfuerzo, el encanto de esta tierra privilegiada.

Ni siquiera quisieron bajar a estos templos tenebrosos, donde al Trabajo se le rinde un rito cotidiano y se escucha la voz honradísima de los abismos donde la tierra llora y donde estos hombres, como estatuas tremantes del dolor, emergen impasibles, orlados con el alma de la Naturaleza y el trabajo del Tiempo, con el portento de su gracia generatriz.

No quisieron conocer esta vida inquieta y azarosa de los mineros, porque ellos entonces no tenían más preocupación ni más deseo, que subir hasta la altura, ayudados por las masas, para poder alcanzar con sus labios, el pezón generoso de la Patria.

Y llegaron a la meta de sus ambiciones, y ante las peticiones proletarias, se encerraron en lujosos gabinetes, para hacer cábalas y juicios, números y letras, regaleando interesadamente un minuto a la jornada y una moneda a la labor, decepcionando el ánimo de los que cómodamente pusieron en sus manos el sagrado y difícil problema de su redención.

Y con esta decepción, vino el examen justo de las conductas y la definición exacta de las conciencias. Y con ello, por resultado, la convicción amarga, pero cruda y terminante de la realidad sincera que jamás engaña. El Trabajo del pueblo para el pueblo y sus frutos y productos extendidos, hará engrandecer sus dominios y mejorar la vida de sus hijos.

Porque los pueblos, consagrados y sublimizados por el trabajo, puestos en la ruta de emancipación libre y ordenada, son los únicos llamados a levantar al mundo, abriendo las páginas de la nueva Historia de la Humanidad, con un brillante capítulo de paz y de progreso.

PRAGMACIO DELGADO

(Riolinto).

## Exhalador "WOLFF"

Registrado y bajo la protección del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria como declase 33 del nomenclátor técnico Oficial Español.

Productor de exhalaciones balsámicas y odoríficas de grata y confortadora sensación de bienestar. CALIENTA - REGENERA AMBIENTES - CURA DISNEA - PERFUMA - HIGIENIZA - DESCONGESTIONA BRONQUIOS. Posee raras virtudes para varios usos de UTILIDAD PÚBLICA - DE FÁCIL USO Y MANEJO.

Estuche 100 EXHALADORES WOLFF: 25'50 pesetas, franco portes. Pagos: CONTRA REEMBOLSO, GIRO POSTAL o CHEQUE - BANCO.

E. MARTZ, APART. CO. CENTRAL 935. M. HEROS 83, 1.º D.ª MADRID (ESPAÑA)

# ¡Lágrimas!... El fin de una civilización

Cuatro jinetes sombríos amedrentan al obrero: Trabajo, Dolor, Miseria y el Imperio del Dinero.

Y sumido en la indolencia, dos crueles perspectivas: Trabajando, dar la vida, sin trabajo la conciencia.

Hazte revolucionario, rebelde, «malo», «infame»; nadie a exigir te iguale; que te llamen visionario.

No te asusten esos hombres que te aplicarán de fijo, lucha para dar a tu hijo, lo que roban otros hombres.

SANTILLANA

## Visitar el BAR REGIONAL

es hacerse asiduo cliente de la casa. Los ricos aperitivos como sus vinos, es una demostración sincera de su acreditado servicio.

## BAR REGIONAL

TELEFONO 247 - JAEN

DE GRAN INTERÉS

## La exención del impuesto de Timbre para las Sociedades obreras

En virtud de la gestión realizada por la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores para que se exima del pago de impuesto de Timbre a las Sociedades obreras que funcionan dentro de la legalidad, aquella recibió del organismo oficial correspondiente la respuesta que sigue:

«No puede prescindirse de que las Asociaciones profesionales obreras acogidas a la ley de 8 de abril de 1932 soliciten de la Dirección general del Timbre la declaración de exención del impuesto para sus libros y documentos de orden interior, no sólo porque lo exige así el artículo 193 del reglamento, sino porque, de otro modo, disfrutarían de exención otras Agrupaciones a las que no cabe conceder dicho beneficio, por no reunir los requisitos determinados en el decreto de 13 de agosto de 1932».

Es, por lo tanto, absolutamente preciso que todas las secciones de la Unión General que no lo hayan hecho ya formulen a la dirección general del Timbre la solicitud oportuna para que se las exima del citado impuesto, haciendo constar claramente que están acogidas a la ley de Asociaciones profesionales de 8 de Abril de 1932.

## Tupi Ideal

CERVECERÍA MANUEL ANGUITA

Especialidad en VINOS FINOS TELÉFONO, 311

MARTÍNEZ MOLINA, 93 - JAÉN

Sociedad capitalista e hipócrita, estás agonizando: (tu agonía será larga como la vida milenaria); la injusticia y el privilegio son partes esenciales de tu organización; en tu seno no pueden prosperar más que los hombres de malas inclinaciones; los egoístas, el hombre de presa con ansias de poder y de dominación, que más fácilmente aumenta cuanto más tiene; los corazones nobles, los probos, los desinteresados, necesariamente tienen que sucumbir en el continuo choque con las duras vestiduras de los innumerables sacerdotes de Pluto, o presos en la triple red de la hipocresía, y de las preocupaciones religiosas y sociales; pero el comunismo va a ser tu verdugo; te va a castigar precisamente en lo que más amas, donde más te duele: en tu sórdido interés, en tu oro idolatrado, en tu pugilato de superaciones y en tu sed insaciable de placeres.

Cuando se establezca ya no te servirá de nada acumular tesoros, pues no te servirán para hacer vida regalada, ni como instrumento de dominación: no te servirán para habitar lujosos palacios y dar en ellos suntuosas fiestas y banquetes vitelianos, pues en el estado comunista no habrá más alcázares que los destinados a la dirección de los servicios públicos y a centros culturales y burocráticos. Tampoco te servirán las riquezas para vestir de paño inglés y sedas de Lyon, ni para prostituir a las hermosas hijas del pueblo y adornar con joyas las carnales lurgencias de tus queridas. Entonces te faltará el escabel de almas humanas que hasta ahora han hollado los pies de tu soberbia.

Tú alimentas la más desenfrenada codicia, pues la riqueza es la base de tus categorías, y en tu estructura la felicidad del hombre está en razón directa de lo que posee: de aquí viene que éste no repare en medios para hacerse rico, y conseguido esto, millonario; pues al pobre todo se lo niegas y al rico le adulas y le abres todas las puertas.

Entonces no podrás hacer a Dios banderizo de una secta, ni convertir la religión en aliada de determinada clase social, pues no habrá más que una.

El comunismo será el tope que encuentres a tu codicia y tus concupiscencias, y la roja luz que abra los ojos de tu inconsciencia.

La manecilla del reloj de la Historia ha dado otra vuelta por los círculos de Vico, para principiar otra nueva revolución. Los nuevos

Alaricos y Gensericos recorren el mundo, no montando briosos corceles, sino en ferrocarril, en automóvil, en aeroplano, para preparar la caída del imperio capitalista y dar el golpe decisivo en el momento oportuno.

Caduca civilización occidental: vas a morir: las guerras destructivas que se preparan no servirán más que para precipitar tu desaparición y hacer más horribles las últimas convulsiones de tu existencia.

La desaparición de las clases sociales poco importa para los destinos de la Humanidad: lo esencial es que el viejo acero común de cultura que nos legaron los siglos, no se pierda entre las ruinas que produzca la tremenda conmoción mundial, y bajo la nueva forma social, se trasmita, aumentando a la generaciones venideras.

BRUNO MELLADO SALA

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

## Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

Helo aquí:

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamorro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7

## DAVID FUNES

(ANTIGUA CASA LIEBANAS)

VINOS - CERVEZAS - VARIADOS APERITIVOS

Ca. de Turroneira JAEN

## Agencia Oficial de Negocios y de Préstamos

Para el Banco Hipotecario de España

Martínez Molina, 61 - JAEN - Teléfono 357

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero



# Libertadores

PABLO IGLESIAS

En esta colección de libertadores, de verdaderos libertadores, no podía faltar la silueta venerable de Pablo Iglesias, apóstol del socialismo español.

Muy conocidos son los pormenores de la vida de Pablo Iglesias. Conoció en su infancia los sinsabores y más tarde las afanosas inquietudes del trabajo. Y en tanto sus manos, ágilmente, letra a letra, formaban palabras, y luego líneas, y más tarde columnas de periódicos o páginas de libros, su cerebro se nutría de ideas, de anhelos de redención, ansiando libertar a los hombres que, como él, yacían bajo el agobiante peso del egoísmo capitalista.

Las ideas germinaron en la fecunda inteligencia del futuro «leader». Y allí fueron talladas con el duro diamante de su voluntad, tenaz y fuerte, como la de todos los creadores.

Pablo Iglesias luchó, luchó sin tregua. No conoció la fatiga ni la desesperanza. A través de situaciones difíciles, de persecuciones inicuas, de calumnias viles, él siguió su camino, que sólo interrumpió la muerte.

Pero cuando el Obrero murió, la Obra estaba en marcha. Los proletarios españoles habían despertado y se hallaban en pie. El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores habían recibido la vida que, durante largos años de lucha, se albergó en el cuerpo de Pablo Iglesias. Y Pablo Iglesias no murió; sigue viviendo en su obra.

Ahora, cuando las pasiones están por completo desatadas; cuando para combatir al adversario político no se vacila en apelar a la difamación, a la calumnia y a la injuria, es aleccionador recordar que Pablo Iglesias, cuya austeridad y bondad reconocen y proclaman sus adversarios, fué objeto en vida de los ataques más brutales y de las más falaces imputaciones. Pero la verdad se abre paso y se impone a las negaciones interesadas. Y la verdad es la vida. Y la vida, esto es, el progreso humano no hay quien lo detenga.

## ACTUALIDADES

### Lo que somos

Al denigrar estas albas cuartillas no puedo por menos de denigrar también a nuestra variable y egoísta naturaleza. Se lee en la Prensa una noticia en la que se comenta a un pordiosero habitante en Río Janeiro, que ha muerto; se le ha hallado una fortuna de millón y medio de pesetas, y que numerosas personas alegan tener parentesco con el ficticio indigente.

Al comentar esta noticia no voy a censurar (aunque haría merecido) al tal pordiosero, sino a las personas que alegan un parentesco tan estrecho con el finado. Algunos años ha quizá que llamara aquél a las puertas de éstos, le reconocerían no como a pariente, sino por el contrario, le tomarían y le calificarían de grosero y vil, viendo su rostro orgulloso tal vez, sus ropas desgarradas y rotas, su persona descuidada del aseo y todo él descompuesto, y no cabe la menor duda que le despreciarían como a un perro, le cerrarían las puertas como a un intruso, le calumniarían con lenguaje soez y bajo y hasta le reprocharían con palabras deleznales.

Pero al morir, al enterarse algunos de que su fortuna era algún tanto considerable, ya le recuerdan con palabras de hipócrita bondad, ya le reconocen como a un hombre sin tacha, ya no es un vil pordiosero, ya es

un bondadoso y afable varón, y ahora quizá le lloren con las lágrimas fingidas del interés de la soberbia.

Ante esto: ¿qué es nuestra naturaleza y qué materias la componen para que se aniquile en tan corto intervalo de tiempo? Egoísmo y desdén son sus capitales componentes. El tal pordiosero tan bajo para todos antes, ya es el más ensalzado de los nacidos, y aún más, es ensalzado ficticiamente, ¡oh hipocresía!, por aquéllos que le despreciaron.

Y nos cabe preguntar: ¿pero es posible que el dinero haga que nuestras naturalezas lleven a efecto tantas bajezas y humillaciones? ¿Es posible que varíemos tan pronto y aniquilemos tan rápidamente nuestros dichos?

Los ejemplos que a la continúan acaecen, nos lo demuestran claramente y además numerosos autores; entre ellos ingeniosa y graciosamente el Arcipreste de Hita nos lo muestra en sus versos cuando decía:

Mucho faz el dinero, mucho es de amar  
Al torpe face bueno el home de prestar  
Face correr al cojo et mudo hablar...

Juan MARTINEZ GARCIA

Ubeda-22-4-1933.

### CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina

JAÉN

## Jacinto Cruz y Compañía

MADERAS

Vergara, 4

JAEN

Teléfono 226

# Un discurso de Federico Engels En homenaje a la memoria de Carlos Marx

Al cumplirse el 1.º aniversario de la muerte de Carlos Marx hemos querido rendirle un recuerdo fervoroso de gratitud por su obra gigantesca reproduciendo en estas columnas el magnífico discurso que Federico Engels pronunció ante la tumba recién abierta del Maestro.

Dijo entonces Engels que Marx era «el hombre más odiado y más calumniado de su tiempo». Frase ésta que resulta ahora también de absoluta actualidad, pues abundan los gozquecillos, falderos y adulones del capitalismo que ladran insultos a la figura gloriosa del hombre que más poderosamente ha contribuido a la emancipación de los trabajadores.

Carlos Marx se durmió para siempre en su sillón, dulcemente y sin dolores, el 14 de marzo de 1883.

Quebrantado por el dolor de la pérdida de su hija Jenny—ocurrida el 11 de enero del mismo año—, Engels, su fraternal amigo, comprendió que el golpe llevaba el consuelo en sí mismo: «Tal vez el arte de los médicos hubiera podido asegurarle durante unos cuantos años más una vida vegetativa, la vida de un sér inerte que en vez de morir de una vez va muriendo a pedazos, y que no representa un triunfo más que para los médicos que la sostienen. Pero nuestro Marx no hubiera podido resistir jamás esa vida. Vivir teniendo delante tantos trabajos inacabados, con el suplicio fantástico de querer terminarlos y la imposibilidad de hacerlo, hubiera sido para él mil veces más duro que esta muerte dulce que acaba de arrebatárnoslo. La muerte—solía decir él con Epicuro—no es infortunio para quien muere, sino para quien se sobrevive; ser vegetar tristemente, como una ruina, a este hombre maravilloso y genial, para gloria de la Medicina e irrisión del vulgo a quien tantas veces aplastara cuando estaba en posesión de sus energías, no; preferimos mil veces verle muerto, mil veces preferimos llevarle a la tumba, donde duerme ya su mujer.»

El 17 de enero, un sábado, fué enterrado Carlos Marx junto a su mujer. La familia, con muy buen sentido, se había negado a aceptar «todo ceremonial», que no hubiese servido más que para poner una nota de estridente discordancia en aquella vida. Junto a la tumba abierta sólo se congregó un puñado de leales: Engels, con Lessner y Lochner, dos viejos camaradas de la Liga comunista; de Francia habían venido Lafargue y Longuet, de Alemania, Liebknecht. La ciencia estaba allí representada por dos hombres de primer rango: el químico Schorlemmer y el zoólogo Ray Lancaster.

He aquí el último saludo que Engels dirigió en inglés al amigo muerto, resumiendo con una gran sinceridad y veracidad, en palabras sencillas, lo que Marx había sido y seguiría siendo siempre para la Humanidad:

«El 14 de marzo, a las tres menos cuarto de la tarde, dejó de pensar el más grande pensador viviente. Apenas le habíamos dejado solo dos minutos, cuando al volver le encontramos serenamente dormido en su sillón, pero para siempre.

Imposible medir en palabras todo lo que el proletariado militante de Europa y América, todo lo que la ciencia histórica pierden en este hombre. Harto pronto se hará sensible el vacío que abre la muerte de ésta imponente figura.

Así como Darwin descubrió la ley de la evolución de la naturaleza orgánica, así Marx descubrió la ley porque se rige el proceso de la historia humana. El hecho, muy sencillo, pero que hasta él parecía soterrado bajo una maraña ideológica, de que antes de dedicarse a la política, a la ciencia, al arte, etc., el hombre necesita, por encima de todo, comer; beber, tener donde habitar y con qué vestirse, y que, por tanto, la producción de los medios materiales e inmediatos de vida, o lo que es lo mismo el grado de progreso económico de cada pueblo o de cada época, es la base sobre la que luego se desarrollan las instituciones del Estado, las concepciones jurídicas, el arte e incluso las ideas religiosas de los hombres de ese pueblo o de esa época, y de la que, por consiguiente, hay que partir para explicarse todo esto, y no al revés, como hasta Marx se venía haciendo.

Pero no es esto todo. Marx descubre también la ley especial que preside la dinámica del actual régimen capitalista y de producción y de la sociedad burguesa engendrada por él. El descubrimiento de la plusvalía puso en claró todo este sistema, por entre el cual se habían extraviado todos los anteriores investigadores, lo mismo los economistas burgueses que los críticos socialistas.

Dos descubrimientos como éstos parece que debían llenar toda una vida, y con uno solo de ellos podría considerarse feliz cualquier hombre. Pero Marx dejó una huella personal en todos los campos que investigó, incluso en el de las matemáticas, y por ninguno de ellos, con ser muchos, pasó de ligero.

Así era Marx en el mundo de la ciencia. Pero esto no llenaba ni media vida de este hombre. Para Marx la ciencia era una fuerza en fusión histórica, una fuerza revolucionaria. Y por muy grande que fuese la alegría que le causase cualquier descubrimiento que pudiera hacer en una rama puramente teórica de la ciencia, y cuya trascendencia práctica fuese muy remota, y acaso imprevisible, era mucho mayor la que le producían aquellos descubrimientos que trascendían inmediatamente a la industria, revolucionándola, o a la marcha de la Historia en general. Por eso seguía con tan vivo interés el giro de los descubrimientos en el campo de la electrici-

dad, y últimamente los de Marc Deprez.

Pues Marx era, ante todo y sobre todo, un revolucionario. La verdadera misión de su vida era cooperar de un modo o de otro al derrocamiento de la sociedad capitalista y de las instituciones del Estado creadas por ella, cooperar a la emancipación del proletariado moderno, a quien él por primera vez infundió la conciencia de su propia situación y de sus necesidades, la conciencia de las condiciones que informaban su liberación. La lucha era su elemento. Y luchó con una pasión, con una tenacidad y con unos frutos como pocos hombres los conocieron. La primera «Gaceta del Rin», en 1842; el «Worwaerts», de París, en 1844; la «Gaceta Alemana de Bruselas», en 1847; la «Nueva Gaceta del Rin», en 1848 y 49; la «New-York Tribune», de 1852 a 1861; una muchedumbre de folletos combativos, el trabajo de organización en las Asociaciones de París, Bruselas y Londres; hasta que por último vió surgir, como coronación y remate de toda su obra, la gran Asociación Obrera Internacional. Su autor tenía verdaderamente títulos para sentirse orgulloso de estos frutos, aunque no hubiera dejado ningunos otros detrás de sí.

Así se explica que Marx fuese el hombre más odiado y más calumniado de su tiempo. Todos los Gobiernos, los absolutistas como los republicanos, lo desterraban; y no había burgués, desde el campo conservador al de la extrema democracia, que no le cubriese de calumnias en verdadero torneo de insultos. Pero él pisaba por encima de todo aquello como sobre una tela de araña, sin hacer caso de ello, y sólo tomaba la pluma para contestar cuando la extrema necesidad lo exigía. Este hombre muere venerado, amado, llorado por millones de obreros revolucionarios como él, sembrados por todo el orbe, desde las minas de Siberia hasta la punta de California, y bien puedo decir con orgullo que si tuvo muchos adversarios no conoció, seguramente, un solo enemigo personal.

Su nombre vivirá a lo largo de los siglos, y con su nombre su obra.»

(Del libro «Carlos Marx» (historia de su vida), por F. Mehring).

## Pedro Camacho Galindo

ABOGADO

Tiene el honor de ofrecer a sus amistades y clientes su nuevo domicilio en Jaén, calle San Bartolomé, núm. 1



## Los alquileres CASOS Y COSAS

En el número anterior insertamos una carta de don Ramón de Sanjuán, contestando a una alusión que se le hizo a dicho señor en estas mismas columnas, sobre el importante asunto de los alquileres.

No era desconocida para el articulista la existencia de la «Asociación de vecinos inquilinos», lo que sospechaba era lo que el mismo señor Sanjuán dice en su carta, «que por falta de recursos carece de domicilio, y por apatía del vecindario, por ignorancia o por falta de valor cívico, se ve reducida a la más mínima expresión».

«¿Quiere RENOVACIÓN—dice el señor Sanjuán—hacer campaña pro-Asociación de vecinos?»

Las columnas de este periódico están a su disposición para emprender esta campaña y en firme, sin dejar este importante asunto, procurando que el obrero se entere y ejercite sus derechos contra insalvables caseros, que en algunos casos, más que viviendas son pocilgas lo que tienen en explotación inícuas.

Sabemos que el señor Sanjuán ha sido víctima de injurias y desagradecimientos y que en adelante, seremos nuevamente blanco—tanto él como nosotros—de las caricias consiguientes... pero con la buena voluntad de todos—la suya y la nuestra—y las columnas formidables de este periódico, procuremos que resurja con brío y dé los resultados que debe rendir la necesaria e imprescindible «Asociación de vecinos inquilinos».

Hay que poner coto a las abusivas rentas de los caseros y hay que interesar a todos los vecinos en esta campaña social.

Adelante, pues.

\*\*

En Valladolid se celebró el día 24 en el teatro de Pradera un mitin, organizado por la Asociación de Vecinos de Valladolid, haciendo uso de la palabra los señores don Teodoro San José, vicepresidente de la Asociación; don Angel Cuesta, de la Directiva de la de Burgos; don Ramón Martínez Peón, secretario del Comité ejecutivo de la Federación de Asociaciones de Inquilinos de España; don Pelayo Alonso Moro, publicista, y don Lorenzo Barrio Morayta, presidente de la Federación Nacional.

Todos combatieron los abusos de la propiedad urbana, y se aprobaron las siguientes conclusiones:

Primera. Que, como la ley complementaria de la Constitución, donde se establece el principio de la socialización de la propiedad, se presente cuanto antes en las Cortes Constituyentes un proyecto de ley definitiva de Arrendamientos urbanos, en que se garantice en absoluto el derecho de los inquilinos, conforme a las normas que tiene marcadas la Federación en sus Congresos.

Segunda. Que, en tanto esto se pueda ultimar, dados los perjuicios que en su aplicación está causando el decreto de 16 de junio de 1932, se derogue inmediatamente, o, por el menos, se aclare en un sentido

En Madrid, donde reside, ha recibido las aguas bautismales la hija del diputado socialista por Jaén don Jerónimo Bujeda.

Asistieron unos 500 invitados; entre ellos el canónigo señor Tortosa.

Ya son con éste tres los dirigentes socialistas locales que se encuentran en disposición de que sus hijos le llamen lo que «Argos» le llamó a su padre.

¡Verdaderos laicos, si!

«¡El país de los tontos!»

¿Será que han visto a Bernardo?

El presidente de la Agrupación Socialista, ha presentado la dimisión de su cargo alegando sus muchas ocupaciones.

Porque nosotros dijimos que se iban acaparando muchos cargos por ciertos *santoncillos* de la organización con perjuicio de los mismos, se nos dijo por ciertos elementos que lo mismo dan un viva al ejército que a la Rusia soviética, que éramos enemigos de las organizaciones, y ahora se nos viene a dar la razón.

¡Véis como no somos tan malos, camaradas!

El *periodista* «Argos», al igual que sus compañeros de Madrid quiere hablarle a las masas, y para ello tomará parte en un mitin organizado por la Federación provincial socialista el día 1.º de Mayo.

Esperamos, y así lo deseamos, que el *camarada* «Argos» diga menos estupideces hablando que escribiendo.

### TIZONAZOS

que no resulte, como hasta ahora, no solamente ilusorio en la mayoría de los casos el derecho a la rebaja del alquileres que la consagraban los anteriores decretos, si no que ya hasta los propietarios entablen revisiones para conseguir que se eleven.

Tercera. Que, al hacerse así, se reserve el derecho de revisarse los juicios celebrados en los que se estimen lesionados por la aplicación de aquel decreto.

Cuarta. Que, vista la actitud de los caseros que motivó aquel decreto de pedir rebaja contributiva, se responda por el Gobierno ordenando una revisión retrospectiva de la ocultación de la riqueza urbana, llegando a la expropiación cuando lo defraudado equivalga, por lo menos, a la cuarta parte de valor de la finca, y que las casas así adjudicadas al Estado se tasen los alquileres lo más bajo posible, aun teniendo en cuenta lo permitido por los antiguos decretos.

Quinta. Que se procure una mayor justa en la resolución de esta clase de juicios, pudiendo llevarse en revisión a un Tribunal superior, que en su día podría ser el de Garantías constitucionales, y haciendo personalmente responsables a los funcionarios de los perjuicios causados por sus resoluciones, sin perjuicio de la nota que en su expediente pudiera hacerse constar en relación a sus servicios.

Sexta. Que se conceda una moratoria en el pago de los alquileres.

## Una carta y un comentario

Sr. Director de RENOVACIÓN

Muy señor mío: Contestando a su alusión, publicada en el número de su periódico del día 24 del actual, debo significarle: que siempre fui persona de una franqueza sin límites y que por lo tanto, no tengo que valerme de habilidades a las que nunca he tenido que acudir, para decir las cosas tal y como las siento.

Efectivamente; cuando se me pidió el Teatro la vez pasada para dar un beneficio al paro obrero, lo cedí con el mayor gusto; és más, me pareció tan simpático este acto, que yo mismo ofrecí pagar todos los gastos del Teatro, como así lo hice, para que resultase mejor el beneficio.

Yo, ahora y siempre, estoy dispuesto a ceder el Teatro y cuanto esté a mi alcance en favor de todos los obreros que lo necesiten, como bien probado lo tengo y ellos lo saben. Ahora bien, a lo que no estoy dispuesto es a que el Ayuntamiento diga que patrocina un beneficio, para después, no preocuparse de otra cosa más que de enviar la Banda municipal y no tomarse ni la molestia de procurar colocar las entradas. No puedo estar conforme con ello, pues ya que hago el sacrificio, (no de ceder el Teatro, que para mí no tiene importancia, sino el de pagar todos los gastos), por lo menos quiero, que ya que se dé, rinda un buen beneficio, y no que resulte en faquilla una cantidad irrisoria, que es vergonzoso para todos.

Creo que después de lo expuesto no dudará usted de que los obreros pueden contar siempre conmigo.

Con tal motivo aprovecho esta ocasión para quedar de usted afectísimo s. s. q. e. s. m.,

José Fernández Cuevas

\*\*

Con suma complacencia insertamos la carta precedente que revela el espíritu del señor Cuevas que es el nuestro y nuestra manera de pensar en este asunto, ya que a raíz de celebrarse el anterior concierto, censuramos en éstas mismas columnas lo mismo que dice la carta: que no se preocupó nadie de colocar las entradas, sino que con enviar la Banda se cumplió.

En cuanto a lo de habilidades, si escribimos eso fué porque se nos informó de que se achacaba que «tenían películas contratadas por cierto tiempo, y no era cosa de perder los contratos.»

Y nada más: solamente felicitar al señor Cuevas por su carta y su disposición, y ahora a quien corresponda que recoja el guante.

### 100 PESETAS

mensuales a profesionales empleados, cabezas de familia, etc. Ocupaciones complementaria decorosísima todo el año. Concursos premios. (Extraordinarios desde 20 pesetas diarias.)

APARTADO, 440 - VALENCIA

## PLATILLAZOS

En Huelva, los socialistas han protestado porque el nombramiento de Presidente de la junta provincial de Reforma Agraria, ha recaído en un señor que sirvió a la Dictadura y al Somatén.

Para la de Jaén ha sido nombrado don José Tomás Rubio Chavarrí abogado del Estado.

¡Cuántos se han quedado sin la breva!

\*\*

Otra vez tenemos sobre el tapete la cuestión de los canalones y acerados.

Según un bando de la Alcaldía y para ayudar a conjurar la crisis porque atraviesa el ramo de construcción, dando a la vez cumplimiento a las ordenanzas municipales, se dan a los propietarios urbanos unos días de término para dar comienzo a las obras.

Como siempre, los propietarios no se enterarán y, como siempre también, los edificios oficiales seguirán no cumpliendo las ordenanzas de la Alcaldía.

\*\*

También se recuerda la obligación de instalar en todas las casas las aguas de Rofrio.

Nosotros proponemos al señor Alcalde ordene una visita de inspección, sobre todo a los establecimientos públicos y que estos se pongan en las condiciones que aconseja la higiene y ordena la ley, en particular los W. C.; que en la mayoría carecen de agua y cisterna.

Aplicando estrictamente lo legislado en esta materia, tienen para un rato, albañiles, hojalateros, etc.

### EL PLATILLERO

## Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes . . . . .	75'00
1/2 " " . . . . .	40'00
1/4 " " . . . . .	22'50
1/8 " " . . . . .	12'50
1/16 " " . . . . .	7'50
1/32 " " . . . . .	5'00
Económicos. . . . .	2'50
Suscripción mensual. . . . .	1'00

### Gira campestre

Según nos manifiesta el Presidente de la Sociedad Amigos del Arte, don Juan Ortiz Lozano, para el próximo mes de mayo se organiza una gran gira campestre y que, como lugar destinado para ella, existe el propósito sea hacia la sierra de Santa Cristina, lo que parece, por el entusiasmo que reina entre los socios, llegará a realizarse con gran éxito esta gran idea.

## ¡No hace falta repetirlo!

La casa MANOLÉ es la única que vende los vinos que Vd. desea paladear, a 0'60 céntimos el LITRO.

SAN VICENTE, 1 JAEN

## En honor de Bernardo López García

El día 2 de Mayo, a las diez de su noche y en el Paraninfo del Instituto, tendrá lugar la fiesta conmemorativa que en honor del gran Poeta giennense y cantor de la independencia española, Bernardo López García, ha organizado la Sociedad Cultural Amigos del Arte, con arreglo al siguiente programa:

1.º Palabras de apertura por el señor Presidente de la Sociedad don Juan Ortiz Lozano.

2.º «Douloureuse Complainte», Meditación - Para Violín a solo con acompañamiento de Orquesta-Sorbi - Por el «Quinteto Ideal» - Violín Concertino señor Castillo.

3.º «Al Dos de Mayo», poesía laureada por el Círculo de Bellas Artes de Madrid, recitada por su autor, don Federico de Mendizábal.

4.º Primera parte del Recital de piano a cargo del notable Concertista local, don Joaquín Reyes Cabrera, interpretando:

a) Primer tiempo de la Sonata número 23 - Beethoven.

b) Balada - Chopin.

5.º Poesías selectas de Bernardo López, recitadas por don Antolín Mendiola, Catedrático de Literatura del Instituto de segunda Enseñanza de esta Ciudad.

6.º Segunda parte del Recital del señor Reyes Cabrera:

a) Flores Talaveranas-Cebrián.

b) Partita en Do - Turina.

1.º Preludio. 2.º Zarabanda. 3.º Capricho. 4.º Introducción y Giga.

c) Navarra - Albéniz.

7.º Poesía por el Ilustrísimo señor Presidente de la Audiencia don José Samaniego.

8.º En la Alhambra. a) Serenata - Bretón.

Himno Nacional, por el «Quinteto Ideal».

## Hijo de Joaquín García Torres

### HOJALATERIA Y CRISTALERIA

Reparación de Guardabarros y Radiadores de Automóviles

Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

### 15 PESETAS

diarias por fácil trabajo de escritura en casa (cualquiera localidad)

«BIOSEMENTIA»

Horneros núm. 2 VALENCIA

## «LOS GABRIELES»

GRAN CERVECERIA

Vinos finos de las mejores marcas.

Exquisitos aperitivos

Visítad este establecimiento y seréis clientes de él desde este mismo día

CONSUELO, 5 JAEN